## Aumenta la desigualdad de ingresos (El Financiero 06/12/11)

Aumenta la desigualdad de ingresos (El Financiero 06/12/11) Ivette Saldaña Martes, 6 de diciembre de 2011 México, segundo país de la OCDE con mayor disparidad. Trabajadores acumulan más horas laborales. La brecha entre ricos y pobres, en máximo nivel. · CRECE ABISMO ENTRE RICOS Y POBRES Después de Chile, México es el país con mayor nivel de desigualdad de ingresos entre la Población Económicamente Activa (PEA) de los 34 países integrantes de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), ya que el 10 por ciento de los hogares mexicanos más ricos obtiene 26 veces más ingresos que el 10 por ciento de los que tienen menores ingresos, a pesar de los esfuerzos por ser un país más equitativo. Eso significó que en 2008 los más ricos tuvieron un ingreso de 228 mil 900 pesos, mientras que los más pobres sólo de ocho mil 700 pesos. En México se detectó que en los últimos 25 años los ingresos reales del 10 por ciento de los hogares más ricos crecieron 1.7 por ciento, mientras que sólo 0.8 por ciento para el 10 por ciento de los más pobres. Hay también una brecha de ganancias entre los empleados. Para empezar, en México los trabajadores acumulan más horas laborales que en ningún otro país de la Organización. Pero a pesar de que los mexicanos trabajan más, la cantidad de horas laboradas de los trabajadores con menores ingresos bajó de dos mil 600 a dos mil 150 horas al año; mientras que los que más ganan aumentaron de dos mil 400 a dos mil 500 horas. Los ingresos por el trabajo autónomo disminuyeron de 30 por ciento a mediados de los ochenta a 20 por ciento en 2005. "La tendencia a la baja del trabajo autónomo contribuyó a disminuir la desigualdad entre los trabajadores, compensando el aumento en la disparidad de ganancias de los asalariados". Causas En el estudio Por qué la desigualdad continúa en aumento, los economistas de la OCDE explicaron que la brecha entre ricos y pobres llegó a su nivel más alto en los últimos 30 años, por lo que los gobiernos deben actuar inmediatamente. Entre los cambios que contribuyeron en las últimas tres décadas a incrementar la desigualdad están: el mayor porcentaje de solteros, de hogares monoparentales y de personas casadas con parejas del mismo nivel de ingresos. Esas tres causas explicaron el 70 por ciento del incremento de la desigualdad en el caso de México, en tanto que el aumento de la tasa de empleo femenino tuvo un efecto positivo al actuar a favor de la igualdad. Mientras que en los países de la OCDE la brecha promedio de ingresos es de nueve a uno, la desigualdad es menor en Alemania, Dinamarca y Suecia, con una brecha de seis a uno, mayor al cinco a uno que tuvieron en 1980. La brecha es de diez a uno en Italia, Japón, Corea, y Reino Unido, mientras que sigue alto en Israel, Turquía y Estados Unidos con 14 a uno. En Brasil, que es un país no miembro de la OCDE, la relación de ingresos del 10 por ciento de los más ricos contra el 10 por ciento de los más pobres es de 50 a uno. Los adelantos tecnológicos han sido los generadores de diferencias salariales, porque las tecnologías de la información benefician más a los trabajadores que poseen niveles superiores de capacitación. Los economistas de la OCDE afirmaron que los cambios a las políticas fiscales y de las prestaciones sociales son el instrumento "más directo" para aumentar la redistribución.